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RUTA 78. Será
la primera
autopista de alta
velocidad en el
país, unirá
Santiago con San
Antonio,
reduciendo a una
hora y media el
viaje que
actualmente
demora tres. El
proyecto de 101,8
kilómetros será
licitado por US$
80 millones, y

quienes se adjudiquen la concesión estarán a cargo de la mantención
de la autopista para que permita un desplazamiento superior a los
100 km por hora. 

INCENDIOS FORESTALES. Conaf informó que este año se ha
producido una baja de 7%, con 611 siniestros en comparación a los
662 del año anterior, a igual fecha. La cantidad de superficie
arrasada durante este año han sido 2.762 hectáreas, mientras que en
1994 fue de 9.234, una disminución del 70%.

PROGRAMAS CONTRA LA POBREZA. FOSIS invertirá 20
millones de dólares en más de 1.500 iniciativas de microempresas,
campesinos y jóvenes, quienes anteriormente realizaron cursos de
capacitación de formulación de proyectos. 
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PRÉSTAMOS. Chile recibirá
US$ 77 millones en derechos
especiales de giro y unos US$ 92
millones del Fondo Monetario
Internacional. 

FRONTERA CON BOLIVIA. El
cónsul de Bolivia en Antofagasta,
Humberto Pinto, confirmó que
tras la reanudación de las
relaciones diplomáticas con este
país, ha disminuido la rigurosidad
del control a los viajeros. 
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Bachelet: 
¿dos almas?

Señor Director:
Me sorprendió la imagen de Michelle

Bachelet propuesta por el rector Carlos
Peña, que la plantea como un ser dividido
internamente entre la razón treintañista y la
emoción frenteamplista. Esto, porque la
trayectoria política de la expresidenta no
parece presentar tal ambigüedad: desde que
logra instalarse en las altas esferas del poder
comienza a moverse todo lo posible y de
manera clara y consistente hacia la izquier-
da, buscando arrastrar a su coalición política
con ella. Incorpora y da protagonismo al
Partido Comunista, crea la Nueva Mayoría
enterrando a la Concertación y apadrina a
Revolución Democrática, primero en su
Fundación Dialoga (donde trabajan dirigen-
tes como Miguel Crispi y Nicolás Valenzuela)
y luego en su segundo gobierno (donde el
mismo Crispi y Gonzalo Muñoz supervisan en
el Mineduc las reformas educacionales).

El segundo gobierno de Bachelet, de
hecho, es en buena medida el primero del
Frente Amplio, pues sus tesis políticas, así
como la mayor parte de su agenda, provie-
nen del movimiento estudiantil del año
2011. Es durante esos años y bajo su lide-
razgo que el Partido Socialista decide
acorralar a la Democracia Cristiana, que
termina partiéndose bajo la presión, defe-
nestrar a Ricardo Lagos y establecer una
alianza con la nueva izquierda que después
se fue afianzando mediante la oposición
ritual y sacrificial que ejercieron en contra
del segundo gobierno de Sebastián Piñera,
con resultados conocidos. ¿Dónde se en-
cuentran los treinta años en esta trayecto-
ria, más que en la picadora?

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES

Licencias
de conducir

Señor Director:
Como municipio conocemos bien los

inconvenientes que desde hace un largo
tiempo se vienen produciendo en la renova-
ción de licencias de conducir, y hemos
tomado medidas al respecto, como dupli-
car la dotación de médicos para el control
que exige la ley.

Pero la situación actual está lejos de
resolverse en Las Condes y en la mayoría de
las comunas del país. Cada día más de 20
mil personas intentan obtener un cupo para
renovación de licencias en nuestra comuna,
cuando la capacidad instalada nos permite
como máximo atender a 240 por jornada.

¿Cómo llegamos a esto? A nivel nacio-
nal, este incremento se debe al vencimiento
masivo de las prórrogas de vigencias
otorgadas desde la pandemia, lo que ha
provocado una explosiva demanda por
realizar el trámite. Solo en nuestra comuna
se estima que ese universo alcanza a
alrededor de 77 mil personas. 

Conscientes de este problema, y porque
somos uno de los municipios con más
solicitudes de licencias en nuestra región,
hemos adoptado medidas adicionales,
como la ampliación y mejoramiento de las
dependencias para realizar este trámite, y
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su funcionamiento de lunes a sábado. 
Seguiremos optimizando los procedi-

mientos, porque nuestro objetivo siempre
es ofrecer un servicio de calidad. Sin em-
bargo, hacemos un llamado al gobierno
central para que adopte con urgencia las
medidas que permitan a los municipios
atender esta verdadera avalancha de
solicitudes, provocada por la falta de
previsión y de planificación.

CATALINA SAN MARTÍN

Alcaldesa de Las Condes

Gestión 
en Las Condes

Señor Director:
No solo hay graves problemas para reno-

var la licencia de conducir en la municipalidad
de Las Condes. No hay forma de entrar a las
listas de espera ni por la web ni por el teléfo-
no. No hay ninguna facilidad para agendar y
cuando se logra, la cita es para fines de
mayo, cuando la licencia esté vencida.

Pero también hay problemas graves en
materia de seguridad, donde los alcaldes
anteriores construyeron un sistema con los
vecinos que funcionaba en forma óptima.
Desde diciembre, y por primera vez desde
2017, en que nos constituimos como un
Centro de Seguridad Vecinal (CSV), nos
encontramos con que los patrulleros y los
coordinadores municipales están sin celula-
res y estuvimos más de un mes sin el
patrullero, porque tampoco tenía servicio
higiénico ni agua en la caseta. Sin celular
no hay control de asistencia ni comunica-
ción nuestra con el vigilante.

La actual alcaldesa ganó la elección
criticando ácidamente a la anterior adminis-
tración. Incluso contrató abogados para
auditar la administración de los dos alcaldes
anteriores. Pero en lo que va, ella reprueba
ampliamente. No puede cambiar los servi-
cios sin asegurar la continuidad de los
mismos o para que funcionen a medias. A
los vecinos de Las Condes sí nos interesa la
gestión y estamos dispuestos a pagar más si
hay atención 24 horas, como nos tenían
acostumbrados los anteriores ediles. Tengo
otros ejemplos de deterioro de la atención
que no quiero detallar, sino que insistir en
que si Las Condes tiene ingresos para una
mejor calidad de servicio a los vecinos, que
los use. Y si hay problemas de gestión, que
los corrija, pero no empeore la buena aten-
ción que nos garantizaban sus antecesores.

JAIME ROMERO

PILAR MOLINA ARMAS

Directiva CSV Fray Charles, Las Condes

Desigualdad
Señor Director:
A propósito de lo afirmado por Rolf

Lüders (Economía, Feb. 06), cabe pregun-
tarse si para desarrollar nuestro potencial
es o no necesario terminar con la desigual-
dad. El concepto tiene diferentes significa-
dos. Nadie duda de que todos debemos ser
iguales ante la ley. Desde el punto de vista
biológico, la desigualdad de nuestra pro-
gramación genética constituye el sistema
de defensa contra el ataque de virus y
bacterias, pero inevitablemente se traduce
en desigualdades económicas y sociales. En
política, por igualdad se entiende que todos

podamos alcanzar nuestro propio nivel de
ineficiencia. Este concepto, bien conocido
en la industria, se refiere al punto de rendi-
miento más alto que se pueda alcanzar
empleando su propia capacidad, y la de la
organización en la que se está integrado.
Lograrlo es responsabilidad tanto de cada
uno como de quien gestiona la organiza-
ción. El resultado debe ser la satisfacción
de las expectativas de todos. 

Para ello, quien dirige cualquier organiza-
ción, ya sea educacional, de salud, de produc-
ción, comercial, o un país, debe procurar
alcanzar cuatro niveles de ineficiencia, todos
interrelacionados. El primero se refiere a la
eficiencia personal, que depende de la com-
prensión de nosotros que hayamos alcanza-
do, del talento que tenemos o no tenemos, y
cómo podemos desarrollarlo. El segundo es
el nivel de eficiencia interpersonal, nuestra
capacidad de interactuar, de estar conscien-
tes de la manera cómo comunicamos con los
demás, y el impacto que eso tiene sobre ellos.
Con ese propósito es necesario aprender a
comunicar de manera sana, adulta, responsa-
ble, y de acuerdo con nuestro nivel de forma-
ción. El tercer nivel es el de la eficiencia
colectiva, comprender qué hace de nosotros
un grupo, un equipo, cuáles son nuestros
valores comunes, cuáles son las reglas implí-
citas o explícitas que nos rigen, cómo trata-
mos el ejercicio del poder y la influencia en
su seno, las inclusiones y exclusiones, y cómo
se expresan las inevitables diferencias.
Recordemos que cuando todos piensan igual,
quiere decir que nadie está realmente pen-
sando. El cuarto nivel se refiere a la organi-
zación, si está claramente establecido su
propósito, y las diversas funciones en su
seno, si está bien estructurada con relación a
eso, etcétera. O sea, en Chile tenemos mucho
que hacer para progresar en la medida que
corresponde a la enorme variedad de recur-
sos naturales que posee.

JORGE SCHAERER CONTRERAS

Vergüenza nacional
Señor Director:
Ganó el lumpen woke del marxismo

oficialista. Lograron sacar de su pedestal al
héroe patrio, general Manuel Baquedano, y
desterrarlo a algún ignoto lugar alejado de
la plaza que lo honraba. Ni en los gobiernos
de Allende o de Bachelet se pudo ver tanta
ignominia.

PATRICIO MACKENNA SALAS

Baquedano
Señor Director:
Lo que sucede con el monumento al

general Baquedano es lo más parecido al
teatro del absurdo que uno pudiera presen-
ciar, con la tristeza de que no es ficción,
sino realidad.

Nuestras autoridades no entienden y,
peor aún, no quieren a nuestra ciudad.
Parece que queriendo dejar su huella,
tratan de marcar en ella una cicatriz.
Argumentan que Baquedano divide y
olvidan que todas las celebraciones de los
triunfos eran precisamente allí, donde
grandes y chicos se reunían a festejar
hasta que ellos, los violentistas, destruye-
ron lo que se les puso por delante y donde
Baquedano fue su icono.

Hoy el Consejo de Monumentos ha cedido

a los políticos y se entrega a una maniobra
que no podemos dejar pasar. La ciudad no
es un árbol de Pascua, los monumentos no
se ponen en un lugar porque sí. El discóbolo
está frente al Estadio Nacional, enfrentando
Grecia y Campos de Deportes, porque es un
regalo de la Comunidad Griega y representa
el deporte, ¿o acaso mañana lo querrán
poner frente al Parque Arauco?

Ya está bueno. ¿Dónde estamos los ciuda-
danos de bien para organizarnos y rechazar
esta brutalidad? Es hora de que la mayoría
silenciosa se ponga de pie y diga ¡basta!

ÓSCAR ACUÑA POBLETE

Abogado

Aeropuerto
de Pucón

Señor Director: 
El mes pasado solicité formalmente

información a la directora Regional de
Aeropuertos de La Araucanía, respecto del
funcionamiento del aeropuerto de Pucón
para vuelos comerciales. Según diversas
reuniones sostenidas entre las autoridades
el año pasado, se supone que el aeropuerto
estaría funcionando durante el período
estival del año en curso, situación que no
ocurrirá.

A través de un oficio emitido por la
Dirección de Aeropuertos (que depende del
MOP), respondieron que para realizar la
apertura del aeropuerto para vuelos nacio-
nales se requiere cortar árboles que actual-
mente vulneran la superficie limitadora de
obstáculos (SLO), situación hace tiempo
conocida por la comunidad. Lo insólito es
que la respuesta señala que se debería
iniciar la faena de cortar los árboles recién
el segundo semestre de este año, ya que en
paralelo existe un convenio de reforesta-
ción aprobado en el Centro de Educación y
Trabajo de Vilcún, convenio que se venía
conversando desde junio del año pasado.

La lentitud de las autoridades respectivas
para agilizar el funcionamiento del aeropuer-
to de Pucón, tremendamente necesario para
toda la comunidad, ya parece desidia.

NICOLÁS MIZGIER MONTES

Más allá del odio
Señor Director:
La asunción del segundo mandato de

Trump ha colapsado las portadas de todos
los medios y no es menor, dadas sus prime-
ras decisiones ejecutivas que muestran un
panorama sombrío para el mundo y para las
Américas. Sin embargo, no podemos dejar-
nos llevar por sus discursos amenazantes,
llenos de odio y discriminación, porque en
Chile y en la región han pasado muchas
cosas buenas que han quedado opacadas.

En tiempos revueltos es importante
celebrar y visibilizar los logros, como el de
Renzo Inostroza, víctima de trauma ocular
en 2019, quien al fin ha logrado algo de
justicia después de más de cinco años, con
la condena de un funcionario y una funcio-
naria de Carabineros por el disparo que le
arrebató la vista de un ojo tras recibir 19
balines en su cuerpo; o, también, la histórica
sentencia del Comité de Derechos Humanos
de las Naciones Unidas que condenó a
Nicaragua y Ecuador por vulnerar los
derechos de Lucía, Susana y Norma, vícti-

mas de violencia sexual, al forzarlas a
convertirse en madres siendo niñas. Y, cómo
no mencionar la multitudinaria marcha en
Argentina y otras partes del mundo contra
los discursos de odio y la discriminación.

Entre tanto malestar, seguimos encon-
trando razones para celebrar. La justicia no
debería ser una excepción, sino la norma, y
cada avance es prueba de que el cambio es
posible cuando lo impulsamos en conjunto,
sin perder la fuerza ni la esperanza.

RODRIGO BUSTOS BOTTAI

Director de Amnistía Internacional Chile

Entrevista a
Hernán Büchi

Señor Director:
Notable la entrevista a Hernán Büchi.

Pragmático, claro, sin rodeos, nos dice la
fórmula para volver a crecer. Todos la
sabemos pero a nuestros políticos no les
gusta: las empresas que ahorran no debe-
rían pagar impuestos. Por qué, porque
ahorro es igual a inversión y la inversión
trae trabajo y crecimiento; la obsesión de
subir y subir impuestos nos llevará a que-
darnos sin empresas, sin jóvenes, que
emigrarán, y con un país que pudiendo ser
un diamante en la región, se transformará
en lo que fue en la década del setenta por
políticas públicas que solo traen pobreza.

GONZALO HERESI S.

Empresario

Alza de
contribuciones

Señor Director:
Tal como señala este medio, las contribu-

ciones de bienes raíces, lejos de reflejar la
falta de crecimiento de nuestra economía,
han aumentado progresivamente durante
estos últimos cuatro años, haciéndose cada
vez más pesada esta carga tributaria.

Ello se explica, entre otros aspectos, por
los amplios y discrecionales poderes del
SII para tasar las propiedades y la dificul-
tad de reclamar ante estas actuaciones,
tanto en sede administrativa como judicial.

Por ello, resulta fundamental que los
tribunales -a través de su jurisprudencia-,
sienten criterios adecuados para garanti-
zar el acceso a la justicia y así controlar el
actuar del SII en la tan relevante función
de determinar el avalúo fiscal.

FLORENCIA LARRAÍN VILLANUEVA

EUGENIO BENÍTEZ KUFFERATH

Éxito total
Señor Director
Ahora irán por la O’Higgins 

MILTON MILLAS
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TELEFONÍA. La Junta de
accionistas de Chili Telephone
Company, en Londres, acordó
suscribir 156.000 libras
esterlinas para invertirlas en el
nuevo edificio e instalaciones
técnicas en Chile.

COMUNICACIONES. El
Ministerio Italiano de Correos
informó que se ejecutó con
éxito el cable submarino entre
Anzio y Málaga. 
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En las postrimerías del debate parlamen-
tario sobre reforma de pensiones, ACLI
(American Council of Life Insurers), enti-
dad que controla Provida,
Cuprum y Habitat, irrum-
pió con una carta cuestio-
nando ejes de la reforma y
dejando entrever la ame-
naza de recurrir al TLC
para bloquearlos. En esa
desafortunada carta, ha-
blaba de “ventajas injus-
tas para los nuevos acto-
res que ingresen al mercado” y que la licita-
ción bienal de afiliados constituiría una
“expropiación de inversiones y una viola-
ción al trato justo y equitativo” con los in-
versores norteamericanos.

El “trato justo y equitativo” se lo especifi-
ca en el Artículo 10.4 del TLC como el nivel
mínimo de trato a las inversiones, enten-
diéndolo como un trato acorde con el dere-
cho internacional consuetudinario. La obli-
gación de proporcionar “trato justo y equi-
tativo” abarca el deber de no denegar justi-
cia en procedimientos penales, civiles o
administrativos, conforme al principio del
debido proceso incorporado en los princi-
pales sistemas jurídicos a nivel mundial. La
reforma aprobada no contradice estos com-
promisos. Además, esta disciplina está ex-
presamente excluida del ámbito de aplica-
ción del sistema de solución de diferencias
inversionista-Estado para las AFP.

Reclamar contra “ventajas injustas para
nuevos actores que ingresarían al mercado”
sugiere mantener barreras de entrada que
limitan la competencia, permitiendo así a

las AFP actuales operar con comisiones ele-
vadas que afectan las pensiones de sus afi-
liados. Dos de las tres AFP controladas por
AILC tienen las comisiones más altas del
mercado, casi triplicando las de otras AFP.

Las licitaciones de afiliados buscan au-
mentar la competencia en la administra-
ción de fondos de pensiones, reduciendo
las comisiones y elevando el valor de las
pensiones. Se pretende lograr esto sin sa-
crificar la rentabilidad de las inversiones,
asegurando que el traspaso de personas
no perjudique los fondos. Así lo ha indica-
do el ministro de Hacienda. 

El TLC incorpora un anexo específico
para definir una expropiación indirecta.
Las expropiaciones directas transfieren el
derecho de propiedad al Estado, como en
una nacionalización. Las indirectas no
afectan la titularidad del derecho. Como la
reforma no nacionaliza las AFP, el recla-
mo alude a una expropiación indirecta.

El Anexo sobre Expropiaciones del TLC
(Anexo 10-D) indica que para evaluar la
existencia de una expropiación indirecta
es necesario considerar en conjunto: i) el
impacto económico de la medida en cues-
tión; ii) la medida en la cual la acción del
gobierno interfiere con expectativas ine-
quívocas y razonables en la inversión y iii)
el carácter de la acción gubernamental. 

Examinemos cada numeral: i) el impacto
económico de la reforma será obviamente
favorable para las AFP, dado que las cotiza-
ciones que los afiliados aportan a las AFP
crecerán desde un 10% de sus sueldos y sala-
rios, previo a la reforma, a un 16%, gracias a
la reforma. Un incremento del 60% en sus
captaciones mal podría evaluarse como un
impacto económico adverso para las AFP. El
texto explicita que el hecho de que un acto
económico afecte el valor de la inversión no

establece por sí solo que haya ocurrido una
expropiación indirecta; ii) las “expectativas
inequívocas y razonables en la inversión”
mal podrán colisionar con un incremento en
la competencia en el mercado, salvo que las
“expectativas razonables” se afinquen en
posiciones oligopólicas; iii) la acción guber-
namental es no discriminatoria; surge de un
amplio consenso académico y de un espec-
tro político inéditamente amplio; fue apoya-
da por amplias mayorías en la Cámara de
Diputados y en el Senado; recibe masivos
respaldos en la opinión pública y persigue
nítidos objetivos de bienestar social.

El texto del TLC indica “Salvo circunstan-
cias excepcionales, no constituyen expropia-
ción indirecta los actos regulatorios no dis-
criminatorios que son diseñados y aplicados
para proteger objetivos legítimos de bienes-
tar público” (TLC, Anexo 10-D). Difícil en-
contrar un caso más relevante de bienestar
público que esta reforma de pensiones.

El Anexo II del TLC (Servicios sociales)
presentado por Chile excluye de la obliga-
ción de Trato nacional (artículos 10.2, 11.2)
y Trato de nación más favorecida (artícu-
los 10.3, 11.3) a varios servicios sociales, en
particular a los servicios de seguridad so-
cial. Se podrá concordar o no con la refor-
ma, pero el TLC no aporta argumentos
que avalen una demanda contra el Estado
chileno en virtud de esta reforma.

Un apoyo tan generalizado a la reforma
ciertamente debilita la postura de ACLI.
Más aún cuando la reacción a la aprobación
de la reforma en la Bolsa de Santiago fue un
récord histórico en sus transacciones y
cuando una de las AFP (que no participa en
la Asociación de AFP) valoró la reforma de
pensiones como un logro también históri-
co, estimando que ello se traducirá en ma-
yor bienestar para los afiliados.

Reforma de pensiones y compromisos 
en el TLC con Estados Unidos 

“Reclamar contra ‘ventajas injustas para nuevos actores que ingresarían al mercado’ sugiere mantener

barreras de entrada que limitan la competencia...”.

OSVALDO ROSALES

Jefe Negociador del TLC de Chile con Estados
Unidos
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